



下大和田谷津田だより



2005年6月号

第64回「下大和田谷津田の観察会とゴミ拾い」報告

5月1日 くもり

今回は第2回里山シンポジュームの「生物・ビオトープ分科会」「水田・稲作分科会」と合同で開催、植物・鳥・魚の専門家も加わっての観察会になりました。谷津田の観察を通して生物多様性を体感、田んぼの中の土壌の生物の調査、子どもの企画立案による谷津田の遊びなど、総勢70名余り、大人も子どもも楽しく谷津田に親しみました。

開花植物：ハルジオン、ハハコグサ、セイヨウタンポポ、オオジシバリ、ヤブタバコ、オニタビラコ、ノゲシ、オニノゲシ、オオバコ、トキワハゼ、オオイヌノフグリ、タチイヌノフグリ、ヒメオドリコソウ、ホトケノザ、カキドオシ、キュウリグサ、オヤブシラミ、コマツヨイグサ、ツボスミレ、タチツボスミレ、シロツメクサ、コメツブツメクサ、ウマゴヤシ、カスマグサ、カラスノエンドウ、アメリカカフウロ、カタバミ、オッチカカタバミ、ヘビイチゴ、スカシタゴボウ、イヌガラシ、ナズナ、マメグンバイナズナ、タネツケバナ、クサノオウ、ナガミヒナゲシ、ムラサキケマン、キツネノボタン、ケキツネノボタン、タガラシ、ミミナグサ、オランダミミナグサ、ノミノフスマ、ウシハコベ、スイバ、ウラシマソウ、カササゲ、イヌムギ、オニウシノケグサ、スズメノカタビラ、スズメノヤリ、カモガヤ、スズメノテッポウ、チガヤ、ノダフジ、クサイチゴ、ニワトコ、サンショウ。

昆虫：アジイトトンボ、シオヤトンボ、ヒガシカワトンボ、ヤマサナエ、モンシロチョウ、ツマキチョウ、モンキチョウ、ベニシジミ、ヤマトシジミ、シロシタホタルガ幼虫、ヒシバツタ、トゲヒシバツタ、ヨツボシケシキスイ、ヨツボシオオキスイ、ハナアブ、アシブトハナアブ、ガガンボsp。

野鳥：カルガモ、サシバ、キジ、コチドリ、キジバト、カワセミ、コゲラ、ツバメ、セグロセキレイ、ヒヨドリ、モズ、アカハラ、ツグミ、ウグイス、シジョウカラ、メジロ、アオジ、カワラヒワ、スズメ、ムクドリ、ハシボソガラス、ハシブトガラス、コジュケイ。

その他：メダカ、タモロコ、ドジョウ、ザリガニ、カワニナ、マルタニシ、ニホンアカガエルのオタマジャクシと成体、シュレーゲルアオガエル。

(参加者：大人40人子ども20人；報告：網代春男)

第48回谷津田プレラント・プロジェクト(YPP)

「みんなでわいわい田植え」

5月7日 雨/くもり

あいにくの雨模様にもかかわらずたくさんの方がコシヒカリの田植えに集まってくださいました。天気が悪いので午前中は代かきや草取り、古代米の苗代づくりをしました。代かきはレーキを使ったり、杉丸太をロープで引いたり、子どもたちも混じってとてもにぎやか。苗代は田んぼの中に泥を盛り上げて作り、今年も緑、黒、赤、紫の4色の古代米を植え、鳥たちに食べられないように上にヒモを張りました。雨が上がり陽ざしが出てきた午後からコシヒカリ田んぼに田植えをしました。いつものように横一列になり、子どもたちも一緒に張ったロープに沿って一斉に植えます。楽な作業ではありませんが、みんなでおしゃべりをしながら笑い声も聞こえる楽しい田植えでした。午前中の雨のせいで予定より遅れましたが、4時には植え終わりました。参加した皆さん、お疲れ様でした。田植えが終わるのを待っていたようにシオヤトンボがたくさんやってきて卵を産んでいました。今年もうまく育ってくれるといいですね。

追加で苗が手に入ったので、5月14日にカヤネズミ田んぼにも田植えをしました。

(参加者：大人22人・小中学生6人・乳幼児3人、報告：高山邦明)

下大和田季節のたより

- 5月5日 カトボが素敵な舞を見せ、上空にはサバの姿。アカガエルの成体が元気に活動していた(田中)。
- 5月7日 今年生まれのアカガエルは尻尾が短くなりカルの顔つきに。シュレーゲルアオガエルのオタマジャクシが姿を現す(高山)。
- 5月8日 コシカ田んぼにカガモ、キジ、セグロセキレイ、カキミなどいろいろな野鳥が餌を取りに来ている(田中)。
- 5月14日 キョウブの花が咲く。尻尾の消えたちびアカガエルが畦で元気にはね回っている。アサ原でオタマジャクシがにぎやかにさえぎっていた(高山)。
- 5月17日 田んぼでコイサがドジョウを捕まえる(網代)。
- 5月21日 朴トギスの声が谷津に響き渡る。斜面林ではアサガアが満開。シオヤトンボの羽化がはじまる(高山)。
- 5月22日 苗床の古代米の一部がカガモに食べられていた(田中)。
- 5月29日 ドクダミの花が咲き始める(高山)

いよいよ梅雨の季節が近づいてきました。今年は5月に入っても肌寒い日が多く、みんなで植えたコシヒカリの生長も今ひとつのようです。でも季節は確実に進み、ホトトギスの声が響き渡る谷津田では今年生まれのちびアカガエルたちが元気にはね回り、畦ではドクダミの花が開き始めています。早く天候が回復するといいですね。

高山邦明